terten persönlichen Betroffenheit für die Notleidenden aus. Aus den kommerziellen und professionellen Mittelstand versuchte eine Vielzahl freiwilliger Aktivisten einen Ausweg aus diesem Dilemma zu finden, vor allen Dingen durch eine professionellere Gestaltung der Beziehungen zwischen Geber und Empfänger; womit man den späteren Methoden der viktorianischen Wohltätigkeit ein halbes Jahrhundert voraus war.

Helga Schultz. Soziale Unterschiede der Mortalität im 18. Jahrhundert. Eine Berliner Kirchenbuchanalyse.

Auf der Basis zweier Berliner Parochial-Register, werden die sozialen Differenzen der Sterblichkeit untersucht. Mit einer etwa 50% höheren Lebenserwartung der Oberschicht gegenüber der Unterschicht sind diese Differenzen geringer als in Genf im 17. Jahrhundert (Perrenoud), sie sind jedoch größer als in zeitgenössischen Klein- und Mittelstädten. Die soziale Ungleichheit vor dem Tod betrifft ganz überwiegend die Säuglinge und Kleinkinder, nur in geringem Maße die Erwachsenen. Die großen Seuchen und die epidemischen Krankheiten waren an dieser Ungleichheit kaum beteiligt. Obwohl in Berlin weder die Tiermilchernährung noch das Fortgeben der Kinder zu Ammen auf dem Lande üblich waren, führten die frühindustriellen Lebensbedingungen der Großstadt schichtenspezifisch zu extremen Werten der Säuglingssterblichkeit.

Cornelia Dickhoff

RESUMENES

Frank Broeze. Militancia y pragmatismo: una perspectiva internacional del labor marítimo, 1870-1940.

En el mundo entero la militancia de los obreros marítimos conducía a huelgas de grandes envergadura, visibilidad y efecto. Las repercusiones de esas huelgas para el desarrollo industrial y político del movimiento obrero eran enormes en muchos paises. Sin embargo, como demuestra esta revista comparativa del labor y del sindicalismo en unos diez paises, se produjeron dos tendencias opuestas despues de la primera onda de huelgas, característica permanente del escenario marítimo. Los hombres mismos nunca perdieron el potencial de militancia, ni el de adherencia a ideologías radicales. Por contraste, muchos dirigentes sindicales se ponían cada vez más pragmáticos y hasta acomodacionistas. Este artículo examina las causas de esta dicotomía y valora las tensiones y conflictos, resultados de aquélla. Llevaban en muchos puertos a acciones separatistas, espontáneas y al sustituto a dirigentes moderados por radicales. En otros puertos la tendencia pragmática seguía en poder. Esto incluía un fuerte interés en alianzas con sindicatos contiguos y en el sindicalismo internacional.

328 RESUMENES

M.J.D. Roberts. Nuevas formas del donativo. La "Mendicity Society" de Londres y la supresión de la mendicidad en Inglaterra 1818–1869.

Cuando, a principios del siglo XIX, la sociedad urbana en Inglaterra revisaba el sistema de orden público, de beneficencia y de disciplina laboral, se puso problemática una específica forma de interacción entre las clases: la del acto de donar a los mendigos. La ideología social económica endosaba una astuta aproximación al alivio de la miseria, mientras la ideología social y religiosa predicaba la necesidad de la extendida preocupación personal para con los pobres. Diversos activistas voluntarios de las clases medias comerciales y profesionales intentaban una solución del dilema dando un carácter profesional a las relaciones entre el donante y el recibidor, así adelantándose por medio siglo a los métodos de la sociedad benéfica victoriana.

Helga Schultz. Diferencias sociales en la mortalidad en el siglo XVIII. Análisis de registros parroquiales de Berlín.

A base de dos registros parroquiales de Berlín se examina las diferencias sociales en la mortalidad. Visto el índice de vida de la capa alta, 50 por ciento más alto que él de la capa baja, las diferencias son más pequeñas que en Giniebra en el siglo XVII (Perrenoud), sin embargo son más grandes que en las ciudades pequeñas y medianas contemporáneas. La desigualdad ante la muerte les toca sobre todo a los niños, en menor grado a los adultos. Las grandes enfermedades contagiosas o las epidemias apenas tenían que ver algo con dicha desigualdad. Aunque en Berlín no era costumbre la alimentación con leche animal ni enviar al los niños a nodrizas en el campo, las condiciones de vida en la primera época industrial en la ciudad grande conducían a valores extremos en la mortalidad infantil en las específicas capas.

Willeke Tijssen